



## **PROGRAMA DE ACTIVIDAD FORMATIVA DE POSGRADO.**

### **1 - Título de la actividad**

Las industrias y los servicios desde una perspectiva regional en la primera mitad del siglo XX  
Alternativo:

### **2 - Formato curricular**

Seminario

### **3 - Carga horaria**

Cantidad de horas totales: 30

Cantidad de horas teóricas: 20

Cantidad de horas prácticas: 10

### **4 - Duración**

Fecha de inicio del cursado: 07/08/2025

Fecha de fin del cursado: 29/08/2025

### **5 - Modalidad**

- Opción pedagógica Presencial (entre 51 y 70% de horas presenciales)

### **6 - Desarrollo de las clases**

Clases híbridas: clases localizadas en FFyL con opción de participantes on line.

Usa moodle: SI

### **7 - Cuerpo docente**

Nombre completo: Timmermann, Enrique Alberto

Título mayor obtenido: Doctor en Historia

Rol: Estable - Responsable de la actividad

Int. de pertenencia: Universidad Nacional de Cuyo

Nombre completo: Barrio, Patricia

Título mayor obtenido: Doctora en Historia

Rol: Estable

Int. de pertenencia: Universidad Nacional de Cuyo

Nombre completo: Ortega, Laura

Título mayor obtenido: Doctorado en Ciencias Sociales

Rol: Estable

Int. de pertenencia: Universidad Nacional de Cuyo

### **8 - Destinatarios**

Estudiantes de carreras de posgrado y/o egresados/as con título de nivel universitario o superior. Otros requisitos:

Cupo máximo: 20

Cupo mínimo: 5

## **9 - Fundamentación de la propuesta**

Los estudios socio-históricos y económicos para la región Cuyo han privilegiado la reconstrucción y dinámicas de la agroindustria vitivinícola, en desmedro de otras manifestaciones productivas que aportan indicios sobre la transición hacia una matriz económica más diversificada. En esta perspectiva, abordajes recientes dan cuenta, ya para la década de 1920, del impulso a la fruticultura, a la explotación petrolera, entre otras, y dan cuenta de los factores, coyunturas y políticas que incidieron en el nacimiento y evolución de dichos procesos; sin desconocer la centralidad de la vitivinicultura como principal actividad económica.

En efecto, las crisis que afectaron a la agroindustria regional desde principios del siglo XX (1901-1903; 1913-1918; 1922; 1928-1935) propiciaron un escenario para la búsqueda de alternativas productivas con vistas a matizar los efectos adversos de esas coyunturas. Demuestran, también, la emergencia de actores, instituciones y entidades sectoriales que complejizaron el escenario político y socioeconómico local y regional. Asimismo, junto con el surgimiento de nuevas ramas productivas, se generaron eslabonamiento y particulares requerimientos.

Otra arista de este proceso fue la expansión de las zonas urbanizadas y las consecuentes demandas para expandir los servicios disponibles, tarea que fue asumida por capitales privados y el Estado provincial.

Este seminario busca, entonces, dar cuenta de esas problemáticas, poner en discusión los avances investigativos más recientes y responder a diversos interrogantes. En primer lugar, cuáles fueron las respuestas del Estado y de los empresarios a la profunda crisis que afectó al sector durante la Gran Guerra y la salida de esa coyuntura. A partir de esta experiencia en que cobró relevancia el objetivo diversificador de la producción interesa avanzar sobre los factores que retardaron y dinamizaron la economía en un ciclo posterior, marcado por la Gran Depresión y la Segunda Guerra Mundial. Los análisis y la discusión tomarán en cuenta el rol del Estado y de los empresarios; el diseño de políticas públicas sectoriales, los debates por la inserción en nuevos mercados, así como los procesos de innovación y cambio tecnológico vinculados a esos procesos.

Las relaciones entre el Estado en sus diversas jurisdicciones administrativas y dependencias, diseñando e implementando políticas públicas en respuesta a esas demandas resulta entonces otro núcleo fundamental del seminario. A su vez,

## **10 - Objetivos**

Aportar un marco conceptual, teórico y metodológico, para el estudio de los sectores productivos y de servicios en la primera mitad del siglo XX.

Analizar la respuesta del Estado y de los empresarios, y los cambios ocurridos en ambos (Estado-empresarios) entre la crisis de la primera guerra mundial (1913-1918) y el gobierno peronista (1946).

Conocer las iniciativas del Estado y capitales privados para promover las industrias hidrocarburíferas y metalmeccánicas en el período entreguerras.

Dar cuenta de las políticas sanitarias e hídricas de cuño nacional/provincial, y su repercusión en el desarrollo socio-económico, en las escalas local y regional.

## **11 - Contenidos**

El seminario se estructura en 5 módulos que tendrán dentro de la mirada global del tema propuesto subtemas específicos, a saber:

Módulo 1:

Economía de Entreguerras en Cuyo

A cargo de la Dra. Patricia Barrio

Contenido: En el marco de la crisis de la economía agroexportadora provocada por el inicio de la Primera Guerra Mundial se analizarán, por un lado, las críticas a dicho modelo esbozadas por Alejandro Bunge y, por otro, las respuestas intervencionistas del Estado provincial al desajuste del sector vitivinícola. En segundo

lugar, se abordarán las características de otro ciclo expansivo de la vitivinicultura mendocina, entre 1923 y 1928 (inversiones, publicidad, integraciones verticales...). Por último, otra coyuntura adversa para la vitivinicultura (1929-1939) se estudiará a través de dos nudos temáticos. El primero a partir de los debates que protagonizaron técnicos, funcionarios y productores respecto de las fallas del diseño vitivinícola vigente y las propuestas para superarlas. El segundo se enfocará en las estrategias exitosas de algunas empresas que lograron soslayar ese complejo escenario.

#### Módulo 2:

Transiciones hacia una economía diversificada: el rol del Estado y empresarios en la promoción de "nuevas" industrias (1919-1950).

Los casos de la metalmecánica y las industrias extractivas. A cargo del Dr. Enrique Timmermann

Contenido: El módulo se estructura en dos ejes. En el primero se analizarán las acciones del Estado provincial en la búsqueda de hidrocarburos en la provincia: creación de la Dirección de Petróleo, Geología y Minería, acuerdos con YPF (1931, 1932, 1940 y 1943). Asimismo, la búsqueda de la explotación por parte de inversores privados locales, nacionales e internacionales. Por último, se estudiarán las políticas mineras de los gobiernos lencinistas, neoconservadores y peronistas.

El segundo eje toma como centro de estudio a la metalurgia y la metalmecánica. Un primer foco se centrará en las industrias derivadas de la vitivinicultura, luego se analizarán las empresas que se fueron expandiendo en el mundo metalmeccánico: como por ejemplo Pescarmona. Asimismo, se estudiarán las políticas públicas destinadas a la diversificación industrial.

El caso de las agroindustrias. A cargo de la Dra. Florencia Rodríguez Vázquez.

Contenidos: Se analizarán las coyunturas críticas de la economía provincial asociadas a la vitivinicultura como escenario para proponer la extensión de diversos nuevos cultivos y buscar nuevos mercados para la producción local. Estas propuestas habrían servido de insumo para el diseño de políticas públicas sectoriales. ¿Cuál fue entonces la repercusión de las mismas en un escenario productivo monopolizado por el viñedo?, ¿cuáles fueron las estrategias de empresarios agroindustriales frente a las coyunturas críticas y ante el impulso del sector estatal?, ¿se complejizó el escenario sociopolítico frente a la eventual visibilización de otros actores productivos? Estos son algunos de los núcleos que guiarán el presente módulo. La propuesta de trabajo implica el análisis crítico de bibliografía y el cotejo de diversas fuentes que dan cuenta de estas problemáticas.

#### Módulo 3:

La expansión y suministro de servicios públicos. Agentes, instituciones y políticas

Política y Administración del recurso hídrico en Mendoza (1918-1945): la trama de usos, actores, discursos e intereses a cargo de la Dra. Laura Ortega

Contenido: La configuración finisecular de la gestión hídrica: abastecimiento poblacional, hidroelectricidad y riego. Los actores y usuarios del sistema. Oportunidades y desafíos. La gestión del agua durante el lencinismo: agencias y trama de actores e intereses. El dilema de la infraestructura. Las crisis de 1929 y 1930: Impactos, desafíos y transformaciones en la organización y administración del recurso hídrico. El surgimiento de una nueva fase estatal en el ordenamiento hídrico (1938-1945).

La política sanitaria en el territorio provincial. Continuidades y rupturas (1932-1955). Dra. Ivana Hirschegger

Contenido. El módulo abarca tres periodos históricos. En el primero se apunta a mostrar los antecedentes que marcaron al sistema sanitario entre fines del siglo XIX y principios del XX. El segundo se centra en los marcos regulatorios y algunos avances de reorganización de los servicios sanitarios frente a la crisis del 30: establecimientos asistenciales, lucha contra enfermedades, iniciativas de profesionalización y

centralización-descentralización de servicios (1932-1943). Con la tercera etapa (1947-1955) se busca analizar los cambios y continuidades entre gobiernos de signo político diferente frente a una nueva configuración con el Ministerio de Salud Provincial. El desarrollo del caso será observado a la luz de otras experiencias provinciales en todas las etapas.

### **12 - Metodología de enseñanza aprendizaje**

El seminario constará de una instancia teórica con el desarrollo de cada módulo por parte de los distintos disertantes. Serán imprescindibles para la consecución de la actividad práctica la lectura previa de la bibliografía y las instancias de reflexión interpersonal (docentes-estudiantes) con el fin de comprender los procesos acaecidos en cada tema y la valoración de las políticas llevadas a cabo.

En cada módulo se propiciará la discusión crítica de los textos y la vinculación con la investigación –proyectada o en curso- de cada alumno.

### **13 - Evaluación**

Realización de un trabajo monográfico con una extensión no mayor a 15 hojas sobre uno de los contenidos abordados.

### **14 - Cronograma**

Jueves 7 de agosto de 16 a 20hs. Dra. Patricia Barrio

Viernes 8 de agosto de 16 a 20 hs. Dr. Enrique A. Timmermann

Jueves 14 de agosto de 16 a 20 hs Dr. Enrique A. Timmermann

Viernes 15 de agosto de 16 a 20 hs. Dra. Florencia Rodríguez Vázquez

Jueves 21 de agosto de 16 a 20 hs. Dra. Florencia Rodríguez Vázquez

Viernes 22 de agosto de 16 a 20 hs. Dra. Laura Ortega

Jueves 28 de agosto de 16 a 20hs. Dra. Laura Ortega y Dra. Ivana Hirschegger

Viernes 29 de agosto de 16 a 20hs. Dra. Ivana Hirschegger

### **15 - CV Abreviado del docente**

Nombre completo: Timmermann, Enrique Alberto

CV Abreviado: Profesor en Historia

Licenciado en Historia

Especialista en Docencia Universitaria

Doctor en Historia

Formador de RRHH en grado y posgrado (4)

Disertante en cursos de extensión y conferencias (5)

Participante en Proyectos de Investigación (11)

Organizador de cursos, conferencias, jornadas y simposios (24)

Expositor en Jornadas, congresos, etc. (15)

Nombre completo: Barrio, Patricia

CV Abreviado: Profesora y Licenciada en Historia (UNCuyo) y Doctora en Historia (UNCuyo). Especialista en historia de la vitivinicultura argentina. Docente jubilada (UNCuyo). Dicta cursos de posgrado. Dirigió el Instituto de Historia Americana y Argentina (Facultad de Filosofía y Letras-UNCuyo). Es directora de la Revista de Historia Americana y Argentina del mismo Instituto.

Integra proyectos del CONICET y la UNCuyo. Dirige doctorandos y becarios.

Ha publicado libros individuales (Con sabor a vino. UNLP, 2016), en coordinación (Políticas, industrias y servicios. Décadas 1920-1930, Teseo, 2020), en capítulos de libro ("El proceso de gestación de una nueva política vitivinícola en contexto de crisis: el caso de Mendoza (Argentina), 1932–1934", Acervus 2021; en coautoría "Región histórica de Cuyo: Mendoza, San Juan y San Luis", Lenguaje Claro, 2024) y en revistas

científicas, en coautoría (Palabra Clave y Documentos y aportes en administración pública y gestión estatal, 2023).

Nombre completo: Ortega, Laura

CV Abreviado: Laura L. Ortega es Licenciada en Ciencia Política y Administración Pública por la Universidad Nacional de Cuyo y Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad Nacional de Quilmes. Desarrolló estudios posdoctorales con una beca del CONICET (INCIHUSA). Actualmente se desempeña como docente del espacio curricular Administración y Política Ambiental de la carrera de Ciencias Políticas y Administración Pública (UNCuyo). Integra el Programa de Rec. Hídricos del Instituto de Ciencia Ambientales de la UNCuyo. En el periodo 2018-2024 ha co-dirigido en Centro de Políticas Ambientales y Cambio Climático de la FCPyS y ha llevado adelante diversos proyectos de investigación financiados por la Universidad Nacional de Cuyo, la AGENCIA NACIONAL DE PROMOCIÓN DE LA INVESTIGACIÓN, como de la Secretaría de Políticas Universitarias del Ministerio de Educación de la Nación.

Asimismo, ha publicado trabajos en diferentes revistas nacionales y extranjeras sobre gestión del recurso hídrico en Mendoza desde un enfoque histórico-político. También ha colaborado en obras colectivas referida la temática con grupos de investigación locales y extranjeros.

Su actual línea de investigación gira en torno a la relación entre políticas públicas y los recursos naturales en la región de Cuyo (Argentina) desde una perspectiva político-institucional.

#### **16 - Bibliografía obligatoria y/o complementaria:**

Bandieri, Susana; (2017) La historia en perspectiva regional: aportes conceptuales y avances empíricos. Revista de Historia Americana y Argentina; 52 (1); 11-30.

Bandieri, S. y Blanco, G. La fruticultura en el Alto Valle del Río Negro. Auge y crisis de una actividad capitalista intensiva. Revista de historia, 2, 1991.

Barrio de Villanueva, Patricia (dir.). Crisis y transformaciones en la vitivinicultura mendocina (1890-1955), Mendoza, EdíFyL, 2010, pp. 59-74.

Barrio de Villanueva, Patricia. "Las asociaciones de empresarios vitivinícolas mendocinos en tiempos de crisis y de expansión económica (1900-1912)", en Richard-Jorba, Rodolfo [et al], La región vitivinícola argentina. Transformaciones del territorio, la economía y la sociedad 1870-1914, Buenos Aires, UNQuilmes, 2006, pp. 181-232.

Barrio Patricia. Hacer vino. Empresarios vitivinícolas mendocinos y Estado en Mendoza, entre 1900 y 1912, Rosario, Prohistoria, 2010.

Barrio, Patricia. "Aspectos legales en la conformación de la red de riego del oasis norte de Mendoza. Periodo intermedio (1810-1885)", CEIDER, 13/14, 1995.

Belini, Claudio y Korol, Juan Carlos. Historia económica de la Argentina en el siglo XX, Buenos Aires, Siglo Veintiuno Editores, 2012, pp. 25-30.

Belini, Claudio. Las crisis económicas y la industria argentina. De la crisis de 1890 al Rodrigazo. CABA, Teseo, 2024.

Cerra, Angel. Los estudios históricos sobre la cuestión petrolera. H-Industri@, 6, 10, 2010.

Cerutti, Mario. La agriculturización del desierto. Estado, riego y agricultura en el norte de México (1925-1970), XLII, 77, 2015.

Cerutti, Mario. Problemas, conceptos, actores y autores. La historia económica y empresarial en el Norte de México. San Luis Potosí, El Colegio de San Luis, 2018.

Dachevsky, Fernando. Inserción y desarrollo de Shell en la industria petrolera argentina (1914-1985). II Jornadas Internacionales de Investigación y Debate Político, FFyL-UBA, 2000.

Díaz Araujo, Edgardo y Iuvaro, María José. Vitivinicultura y derecho. Buenos Aires, Dunken, 2006.

Díaz Araujo, E. La explotación del petróleo en Mendoza en el siglo XIX. En: Revista de la Junta de Estudios Históricos de Mendoza. Segunda Época, Nº 5, 1968.

Favaro, Orietta. Centralismo vs Autonomía. Mendoza y el petróleo (1880-1940). Revista de Historia, 4, pp.

61-88, 1994. <https://revela.uncoma.edu.ar/index.php/historia/article/view/844>

Fernández Sandra y Dalla Corte Gabriela, Lugares para la historia. Espacio, historia regional e historia local en los estudios contemporáneos, Universidad Nacional de Rosario, Rosario. 2021.

Gadano, Nicolás. Historia del petróleo en la Argentina. 1907-1955: desde los inicios hasta la caída de Perón. Buenos Aires, Edhasa, 2006.

Girbal-Blacha, N. M. (1997). Cuestión regional - Cuestión nacional : lo real y lo virtual en la historia económica argentina. Ciclos en la historia, la economía y la sociedad, 7 (12)

Guajardo, Guillermo (coord). Innovación y empresa. Estudios históricos de España y América Latina. Buenos Aires, Lenguaje Claro, 2012.

Gutiérrez, Talía. Educación, Agro y Sociedad. Políticas educativas agrarias en la región pampeana. 1897-1955. Buenos Aires, Universidad Nacional de Quilmes, 2007.

Hirschegger, Ivana. La Salud Pública frente a un Estado centralizado: establecimientos y servicios asistenciales en la provincia de Mendoza durante el primer peronismo. Trabajos y Comunicaciones, 44, 2016

Hirschegger, Ivana. El sistema sanitario durante el neoconservadurismo en Mendoza: problemas y propuestas de cambio entre 1932 y 1943. Anuario del Instituto de Historia Argentina, 18, 2018.

Hirschegger, Ivana. La Escuela Mixta de Enfermeros de 1942: una apuesta a la profesionalización de la enfermería en Mendoza. Trabajos y Comunicaciones, 2019

Hirschegger, Ivana. La Liga Argentina contra la Tuberculosis: recursos y acciones para combatir la enfermedad. Mendoza (1932-1943). Estudios Sociales del Estado, 9, 17, 2023.

Luis, N., & Raffa, C. (2022). La acción de Obras Sanitarias de la Nación en Mendoza: infraestructura y saneamiento entre acuerdos y conflictos (1918-1928). Historia Regional, (47), 1-16.

Marre, Mirta. El agua no es suficiente. Irrigación y administradores del agua, una descentralización que retrocede, Mendoza, Diciembre de 2010.

Martín, Facundo, Rojas, Facundo y Saldi, Leticia (2013) "Domar el agua para gobernar. Concepciones socio-políticas sobre la naturaleza y la sociedad en contextos de consolidación del Estado provincial mendocino hacia finales del siglo XIX y principios del XX", Anuario del Centro de Estudios Históricos "Prof. Carlos S. A. Segreti",. 10, 2010, pp. 159-186.

Martín, José Francisco Estado y empresas. Relaciones inestables. Políticas estatales y conformación de una burguesía industrial regional, Mendoza, Ediunc, 1992.

Martínez Jurczynszyn, Carina. "Política y obra pública en las orillas. La problemática de la construcción de la red de desagües rurales en la Colonia Alvear, Mendoza (1910-1925)", en Estudios Rurales, vol. 3, núm. 5, 2013.

Mateu, Ana María "Los caminos de construcción del cooperativismo vitivinícola en Mendoza. Argentina (1900-1920)", Documento de Trabajo n° 176, Universidad de Belgrano, 2007, 25 p. Disponible en: [http://www.ub.edu.ar/investigaciones/dt\\_nuevos/176\\_mateu.pdf](http://www.ub.edu.ar/investigaciones/dt_nuevos/176_mateu.pdf).

Mayo, C.A; Andino, O.R. y García Molina, F. La diplomacia del petróleo. Buenos Aires, Centro Editor de América Latina, 1983.

Mazzucato, Mariana. El Estado emprendedor. Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Taurus, 2024.

Miranda, O. De ganaderos a fruticultores: transición social e innovación institucional en el Alto Valle del río Negro, 1900-1940. Ciclos, N° 12, 2013, p. 179-203.

Odisio, J. y Rougier, M. Una mirada de largo plazo sobre las industrias argentinas. En: Rodríguez Vázquez, F. y Rougier, M. Estudios regionales sobre las industrias argentinas. Carapachay, Lenguaje Claro, 2024.

Olivera, Gabriela; Olivo, políticas sustitutivas y heterogeneidad agraria (La Rioja 1940- 1970) Mundo Agrario, vol. 1, núm. 2, primer semestre, 2001

Ospital, M. S. Políticas públicas para la fruticultura en Argentina, 1930-1943. América Latina en la Historia Económica, N° 1, 2013. <http://alhe.mora.edu.mx/index.php/ALHE/article/view/431/564>

Ortega, Laura. El Sur en el centro: obras hídricas en la provincia, en C. Raffa, C. & I. Hirschegger (Dir.), Proyectos y concreciones: obras y políticas públicas durante el primer peronismo en Mendoza 1946-1955 (pp. 25-65). Instituto de Historia Americana y Argentina- SCeTec, 2018.

Ortega, Laura. La política hídrica provincial para usos productivos (1932-1943), en P. Barrio y F. Rodríguez-Vázquez (Coords.). Políticas, Industrias y Servicios en Mendoza (1932-1943), TeseoPress, 2020, p 313-330.

Ortega, Laura. De juez de aguas a la cuantificación del recurso: transformaciones en la gestión del Departamento General de Irrigación (Mendoza, 1932-1943), en Documentos y Aportes en Administración Pública y Gestión Estatal (DAAPGE),(36), 2021. <https://doi.org/10.14409/daapge.2021.36.e0011>

Ortega, L. Esplendor y ocaso de una unidad especial de planificación hidráulica e hidroeléctrica: la Comisión de Estudios de Obras de Riego e Hidráulica (Mendoza, 1939-1941), Folia Histórica del Nordeste, en prensa-Palacio, Juan Manuel "La antesala de lo peor: la economía argentina entre 1914-1930", en Falcón, Ricardo (director) Democracia, conflicto social y renovación de ideas (1916-1930), Buenos Aires, Sudamericana, 2000, pp. 107-111.

Pérez Romagnoli, Eduardo, Mendoza, núcleo de la metalurgia argentina fabricante de máquinas y equipos para la industria transformadora de materias primas de base agraria, Boletín de Estudios Geógrafos, nº 92, 1994.

Pérez Romagnoli, Eduardo. Las industrias inducidas y derivadas de la vitivinicultura moderna en Mendoza y San Juan, 1885- 1914. En: Richard-Jorba, R. (dir.) La región vitivinícola argentina, 1870-1914. Bernal: Universidad Nacional de Quilmes, 2006.

Persello, Ana Virginia El Partido Radical. Gobierno y oposición, 1916-1943, Buenos Aires, Siglo XXI, 2004.

Plotkin, Mariano y Zimmermann, Eduardo. Los saberes del Estado. Buenos Aires, Edhasa, 2012

Prieto María del Rosario, Castrillejo, Teresita (et al). El proceso de contaminación hídrica en un oasis andino. La vida y la muerte por las acequias de Mendoza, Argentina, 1880-1980. Revista Signos Históricos, núm. 16, 2006.

Richard-Jorba, Rodolfo. Conservadores y Lencinistas. Intervención estatal en la economía vitivinícola de la provincia de Mendoza (Argentina), 1914-1922. Anuario del Centro de Estudios Históricos "Prof. Carlos S. A. Segreti". 13, 2013, p 129-154.

Robles, C. A Peripheral Mediterranean: The Early «Fruit Industry» in Chile (1910-1940). Historia Agraria, 50, 2010, p. 91-120.

Rodríguez Vázquez, Florencia "¿Qué hacer con el excedente de uva?: iniciativas y políticas para el consumo de uva fresca en mercados internacionales (1908-1930), Mendoza", en Rodríguez Vázquez, Florencia (coord.), Gobernar la provincia del vino. Agroproducción y política entre la regulación y la intervención (Mendoza, 1916-1970), Rosario, 2014; p. 71 - 91

Rodríguez Vázquez, Florencia. "Opciones diversificadoras se buscan... El temprano fomento de la fruticultura en Mendoza (1900-1918)", en Ruffini, Marta y Salomón, Alejandra (comps.). Estado, políticas públicas y ciudadanía en el mundo rural, Buenos Aires, Imago Mundi-CEAR-CONICET, 2013, pp. 19-36.

Rodríguez Vázquez, Florencia; "Escenarios productivos diversos en Mendoza: en la búsqueda de una fruticultura comercial (1900-1930)", en Anuario del Instituto de Historia Argentina; UN La Plata, 2016

Rodríguez Vázquez, Florencia, Barrio, Patricia y Timmermann, Enrique A. Mendoza, San Luis y San Juan. En: Rodríguez Vázquez, Florencia y Rougier, Marcelo. Estudios Regionales sobre las Industrias Argentinas. Buenos Aires, Lenguaje Claro, 2024.

Rodríguez Vázquez, Florencia. Gobernar la provincia del vino. Rosario, Prohistoria.

Sanjurjo, Ines, Pequeños espacios ex-céntricos. Instituciones, sociedad y economía en la periferia de Mendoza (1900-1955), Prohistoria Ediciones, Rosario, 2012.

Solberg, Carl. Petróleo y Nacionalismo en la Argentina. Buenos Aires, Hyspamérica, 1986.

Timmermann, Enrique A. . ¿Allá era todo viña? La gestión estatal de hidrocarburos en Mendoza (1930-1943). En: Barrio, P. y Rodríguez Vázquez, F. Políticas, industrias y servicios en Mendoza (1918-1943). Buenos Aires. Teseo press, 2020, p. 283-307.

Timmermann, Enrique A. . Hacia la búsqueda de una industria petrolera en Mendoza: la gestión lencinista (1918-1928). VII Jornadas de Historia de la Industria, Escuela de Negocios, UN de San Martín, 12 y 13 de setiembre de 2019

Timmermann, Enrique A. Buscando oro negro en la cuna de la vid y el vino: iniciativas estatales y privadas durante el gobierno de José N. Lencinas (1918-1922)". *Coordenadas.*, III, 2, 2016.

## **17 - Observaciones**